
Излишняя забота. 
Частая причина конфликтов в общении с ребенком бывает от излишней заботы. 

Бывает, родитель готов учить или помогать сколько угодно и за тоном своим следит — 

не сердится, не приказывает, не критикует, а дело не идет. Такое случается с излишне 

заботливыми  родителями, которые хотят для своих детей больше, чем сами дети. 

Родители могут отнять у ребенка энергию его собственных желаний! 

Но это крайний случай. Гораздо чаще дети борются за право желать и получать 

то, в чем они нуждаются. И если родители настаивают на «правильных» делах, то 

ребенок с тем же упорством начинает заниматься «неправильными»: не важно чем, лишь 

бы своим или пусть даже «наоборот». Особенно часто это случается с подростками. 

Получается парадокс: своими стараниями родители невольно отталкивают детей от 

серьезных занятий и ответственности за собственные дела. 

Личность и способности ребенка развиваются только в той деятельности, которой 

он занимается по собственному желанию и с интересом. 

«Можно затащить лошадь в воду, но нельзя заставить ее пить», — гласит мудрая 

пословица. Можно заставить ребенка механически заучивать уроки, но такая «наука» 

осядет в его голове мертвым грузом. Больше того, чем настойчивее будет родитель, тем 

нелюбимее, скорее всего, окажется даже самый интересный, полезный и нужный 

школьный предмет. 

Как же быть? Как избегать ситуаций и конфликтов принуждения?  

Прежде всего, стоит присмотреться, чем больше всего увлекается ваш ребенок. 

Это может быть игра в куклы, в машинки, общение с друзьями, собирание моделей, игра 

в футбол, современная музыка... Некоторые из этих занятий могут показаться вам 

пустыми, даже вредными. Однако помните: для него они важны и интересны , и к ним 

стоит отнестись с уважением. 

Хорошо, если ваш ребенок расскажет вам, что именно в этих делах интересно и 

важно для него, и вы сможете посмотреть на них его глазами, как бы изнутри его жизни, 

избегая советов и оценок. Совсем хорошо, если вы сможете принять участие в этих 

занятиях ребенка, разделить с ним от увлечение Дети в таких случаях бывают очень 

благодарны родителям. Будет и другой результат такого участия: на волне интереса 

вашего ребенка вы сможете начать передавать ему то, что считаете полезным: и 

дополнительные знания, и жизненный опыт, и свой взгляд на вещи, и даже интерес к 

чтению, особенно если начать с книг или заметок об интересующем его предмете. 

Для примера приведу рассказ одного отца. Сначала он, по его словам, изнывал от 

громкой музыки в комнате своего сына, но потом пошел на «последнее средство»: 

собрав скудный запас знаний английского языка, он предложил сыну разбирать и 

записывать слова зарубежных песен. Результат оказался удивительным: музыка стала 

тише, а у сына пробудился сильный интерес, почти страсть, к английскому языку. 

Впоследствии он окончил институт иностранных языков и стал профессиональным 

переводчиком. 

Подобная удачная стратегия, которую порой интуитивно находят родители, 

напоминает способ прививки ветки сортовой яблони к дичку. Дичок жизнеспособен и 

морозоустойчив, и его жизненными силами начинает питаться привитая ветка, из 

которой вырастает замечательное дерево. Сам же культурный саженец в земле не 

выживает. 

Так и многие занятия, которые предлагают детям родители или учителя, да еще с 

требованиями и упреками: они не выживают. В то же время они хорошо 

«прививаются»  к уже существующим увлечениям. Пусть поначалу эти увлечения 

«примитивны», но они обладают жизненной силой, и эти силы вполне способны 

поддержать рост и расцвет «культурного сорта». 

 


